

México: Declaración de S.E. la Embajadora Carmen Moreno Toscano, Representante Permanente de los Estados Unidos Mexicanos ante la OPAQ, en la 110ª Sesión del Consejo Ejecutivo bajo el Punto de Agenda No. 5, Debate General.

(La Haya, 7 de octubre de 2025).

Señor Presidente, señor Director General, señora Directora General Adjunta, distinguidos representantes, delegadas y delegados:

México desea a la presidencia de este Consejo una conducción exitosa en los trabajos de su centésimo décimo período de sesiones.

Hemos escuchado con mucho interés la declaración del Director General, particularmente en lo que respecta a los múltiples retos que deberá enfrentar la Organización para cumplir su misión en la República Árabe Siria. México hará todo lo que esté a su alcance para contribuir a ese objetivo y exhorta a los demás Estados partes a que hagan lo mismo, con el fin de concluir lo antes posible este expediente, abierto desde hace más de una década.

Asimismo, deseo expresar, en nombre de mi delegación, un reconocimiento a las delegaciones de Qatar y Siria por la cooperación que han mantenido con la Secretaría Técnica y los equipos de la Oficina de Misiones Especiales para el cumplimiento de sus mandatos.

Las cuestiones pendientes en la declaración inicial de Siria son motivo de preocupación para todos nosotros, independientemente de nuestra ubicación o agrupación geográfica. No podemos permitir que una cantidad indeterminada de sustancias tóxicas siga sin ser localizada, ya que existe el riesgo de que caigan en

manos de agentes no estatales, quienes en el pasado no han dudado en utilizar armas químicas, como lo ha confirmado el Grupo de Investigación e Identificación.

Reconocemos el esfuerzo y la dedicación de la Secretaría Técnica para cumplir sus tareas con eficacia, eficiencia y profesionalismo, como reflejan los múltiples informes presentados para nuestro estudio y consideración.

Exhortamos a los miembros del Consejo Ejecutivo a aprobar el Programa y Presupuesto de la Organización para 2026-2027, con el fin de que pueda ser recomendado a la Conferencia en su próxima reunión ordinaria y la Secretaría Técnica pueda realizar su importante labor con la certeza financiera indispensable.

Fiel a su vocación multilateral y a sus principios de política exterior, México contribuirá de manera activa y propositiva en esta tarea.

Señor Presidente,

A mi delegación le preocupa que varios incidentes en los que se ha comprobado el uso de armas químicas permanezcan sin respuesta y en la impunidad. Además, continúan generando inquietud los alegatos del posible uso de armas químicas en Sudán, así como los informes que documentan múltiples casos en los que se han utilizado agentes de represión de disturbios como armas de guerra en Ucrania, lo cual constituye una clara violación de la Convención.

En ese sentido, México reitera su condena, en los términos más enérgicos posibles, al uso de armas químicas y seguirá abogando por la aplicación irrestricta del derecho internacional en lo que respecta a su prohibición.

México ha seguido con interés los avances para destruir las armas químicas antiguas y abandonadas. Hemos tomado nota con agrado de los progresos alcanzados en el

período entre sesiones y exhortamos a China y Japón a concluir el plan de destrucción en las fechas previstas.

Señor Presidente,

México considera que la cooperación internacional en la esfera del desarrollo químico es uno de los pilares centrales de la Convención. Por ello, seguirá apoyando a la Secretaría para llevar a cabo actividades de capacitación y entrenamiento que fortalezcan nuestras capacidades de respuesta ante incidentes químicos, así como el uso pacífico de la química.

En ese sentido, México reafirma su compromiso de colaborar con la Secretaría para realizar un exitoso ejercicio Chemex GRULAC en 2026. Esperamos conocer próximamente el nombre del Estado Parte de nuestra región que será invitado, e invitamos a los Estados Parte de otras regiones a continuar apoyando esta iniciativa.

En línea con su política exterior feminista, México agradece las iniciativas de la membresía, así como de la Secretaría Técnica, para seguir impulsando la igualdad de género de forma transversal en la Organización. En este contexto, nos congratulamos por la participación de varias candidatas en el proceso de selección para elegir a quien dirigirá a nuestra Organización a partir de 2026. Quiero aprovechar esta oportunidad para expresarle, señor Presidente, el agradecimiento de mi delegación por la conducción de este proceso, el cual no ha estado exento de complicaciones.

Muchas gracias.

000000